

spéculations. Mais notre Gouvernement veille, et saura, j'en suis sûr, faire face à la situation, en protégeant le peuple contre ces tentatives, tout en assurant à notre commerce et à nos industries la prospérité dont ils auront besoin pour venir en aide, plus tard, aux populations décimées, aux champs dévastés, des pays où la guerre aura semé la ruine.

Cependant, avant de conclure mes remarques, je me demande quelle doit être l'attitude du Canada dans la présente guerre et spécialement des Canadiens français qui l'habitent.

Notre beau pays est la plus importante colonie de l'Angleterre, qui, nous en convenons tous, gouverne ses colonies avec le plus de libéralité.

Sous la protection de l'Angleterre le Canada a joui d'un commerce libre, sur toutes les mers du globe, protégé par la plus puissante flotte qui ait jamais existé et puissamment aidé par la diplomatie anglaise qui a toujours travaillé à assurer la paix du monde, et à grouper sous les larges plis du drapeau d'Albion tous ceux qui pourraient l'aider au besoin. Notre titre de citoyen anglais nous est une garantie additionnelle que nous pouvons aller droit notre chemin sans craindre les agressions étrangères, et, d'autre part, nous Canadiens français, nous ne pouvons oublier que nous sommes les descendants des Français de la vieille France, et lorsque nous voyons le drapeau anglais et le drapeau français flotter ensemble, il y a là un courant irrésistible qui fait battre bien fort le cœur de ceux qui sont en même temps les enfants de la France et de l'Angleterre.

Nous ne pouvons imaginer la défaite de la Triple Entente sans nous sentir envahir par la poignante anxiété de ce que serait notre avenir si l'Allemagne était victorieuse; mais je suis convaincu que la divine Providence sera favorable à nos puissants protecteurs et que la leçon qui sera donnée à nos ennemis les empêchera de tenter une nouvelle agression.

Je n'ai aucun doute que les armées de l'entente cordiale triompheront de l'arrogance allemande et que, lorsque la paix sera de nouveau établie, les alliés de la Triple Entente prendront les moyens nécessaires pour assurer la paix du monde pour un siècle à venir.

Laissez-moi féliciter de tout mon cœur les braves Canadiens qui n'hésitent pas à laisser leurs familles, à abandonner temporairement leurs intérêts et à s'exposer aux dangers d'une guerre, pour aller contribuer

L'hon. M. BOLDUC.

à la défense de la mère patrie. Ces braves donnent à l'Angleterre la preuve que ses enfants ont le cœur à la bonne place.

Si, ce qu'à Dieu ne plaise, notre beau Canada était envahi par des hordes étrangères, je suis certain d'avance que tous les Canadiens se lèveraient et marcheraient comme un seul homme pour repousser l'ennemi et lui prouver que les Canadiens peuvent mourir, mais ne consentiront jamais à devenir des esclaves.

Je propose l'adoption de l'adresse.

L'honorable M. SMITH: Je prends la parole pour seconder l'adresse que l'honorable sénateur de Beauce a faite. Avant d'adresser la parole à la Chambre sur cette question, je désire remercier l'honorable leader du Gouvernement de l'honneur qu'il m'a fait en me demandant de parler sur ce que je pense être une question historique dans l'histoire du Canada. Pour la première fois, depuis l'établissement de la confédération de ces provinces, le Parlement a été convoqué pour voter de fortes sommes d'argent pour des fins de guerre dans un conflit européen, que le peuple a prévu depuis longtemps. Depuis plusieurs années on a prédit que ce conflit éclaterait, et il a éclaté plus tôt qu'on ne s'y attendait. Quelle en a été la cause, et l'Angleterre a-t-elle raison de prendre part à la guerre? C'est une question qui vaut la peine d'être discutée. Dans mon humble opinion, l'ambition effrénée de l'empereur d'Allemagne a été la cause du conflit. Les empereurs d'Allemagne et de Russie ont donné plusieurs raisons pour excuser leur politique agressive; mais je crois que tous les membres de cette Chambre, presque tous les hommes du pays, admettront avec moi que la véritable cause de la présente guerre est l'ambitieux désir que l'empereur d'Allemagne a de dominer l'Europe et le monde entier et de faire subir à l'Europe et au monde entier le despotisme militaire qu'il a si bien réussi à établir en Allemagne. Ayant à sa disposition une puissante armée bien organisée, il s'est emparé d'abord d'une partie du Danemark, ensuite il a écrasé l'Autriche, et plus tard la France. Ayant réussi à former son armée, il pouvait continuer à l'augmenter. Effectivement il l'a augmentée, à un tel point qu'elle est devenue menaçante pour l'Europe et pour la liberté du monde. Je considère ce conflit comme un conflit entre les puissances qui veulent régner par la force des armes et celles qui aimeraient à voir le monde gouverné et les différends réglés par l'arbitrage et la diplomatie. C'est une guerre entre ceux qui croient que la